El Ovalino

SEGÚN DENUNCIAN VECINOS DE CONDOMINIOS OVALLE 1 Y 2

FALLAS ESTRUCTURALES EN VIVIENDAS SIGUEN SOLUCIÓN

Filtraciones de agua, redes de gas defectuosas y la presencia de asbesto en los techos mantienen a las familias en condiciones de alto riesgo, mientras aún - critican - esperan por respuestas concretas de las autoridades.



DESDE EL INDAP

DESTACAN
PROGRAMA DE
RIEGO PARA
MITIGAR SEQUÍA

08

PARA COMBATIR La obesidad

MUNICIPIOS
APUESTAN
POR IMPULSAR
EL DEPORTE 07

VALLE DEL LIMARÍ ASPIRA A SER DESTINO TURÍSTICO DE PRIMER ORDEN



Vecinos de condominios Ovalle 1 y 2 denuncian que fallas estructurales **siguen sin solucionarse**

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Afectados por problemas estructurales y sanitarios en sus viviendas, vecinos de los condominios Ovalle 1 y 2 de la población Ariztía han manifestado su indignación, asegurando sentirse estafados tras la compra de sus departamentos en 2017 con el subsidio habitacional DS49. Según denuncian, los edificios presentan filtraciones de agua, problemas en las redes de gas y techos construidos con asbesto, material prohibido en Chile por su impacto en la salud.

Los residentes, cansados de la situación, se han comunicado con las autoridades pertinentes exigiendo soluciones concretas ante el deterioro de sus hogares, sin que hasta la fecha se hayan ejecutado mejoras estructurales significativas, dejando con la carga de reparar las fallas estructurales a las familias.

En este sentido, María José Pizarro, propietaria de un departamento, aseguró que "me siento estafada. Me vendieron este departamento con subsidio DS49 que es para las personas más vulnerables y el SERVIU no se hizo cargo de venir a fiscalizar que estuviera todo en orden, sabiendo que estos edificios tienen daño estructural desde hace 10 años".

Explica que "yo soy madre cuidadora de un hijo de 5 años con autismo y vivo en el cuarto piso. Tengo una fuga que está afectando al tercer piso, entonces tengo que cortar el agua todos los días 4 o 5 veces para que la fuga no le afecte tanto a mi vecino. Hace un tiempo al subir y bajar a cortar el agua mi hija se arrancó y lo encontramos con Carabineros. Esta situación diariamente me ha afectado mucho. ya que estoy en constante peligro de que mi hijo arranque. Esto sin contar la incomodidad de que vecinos me pregunten constantemente cuando voy a arreglar las fugas y yo no cuento con ese dinero", añadió María José.

Desde SERVIU señalaron que "efectivamente estamos en conocimiento de las denuncias presentadas por los vecinos de los condominios afectados. Incluso durante el año 2024 equipos del SERVIU junto a la municipalidad de Ovalle, realizaron inspecciones técnicas en el lugar para ver situación del condominio, revisando techumbres, estado de departamentos y otras infraestructuras del lugar, además de conversar y ver la situación particular de los vecinos afectados. Desde entonces se coordinó una mesa de trabajo junto a los vecinos y la municipalidad

Filtraciones de agua, redes de gas defectuosas y la presencia de asbesto en los techos mantienen a las familias en condiciones de alto riesgo, mientras esperan respuestas concretas de las autoridades.



EL OVALLINO

Las filtraciones de agua son visibles en muros y techos de los departamentos del condominio, cuyos vecinos denuncian un progresivo deterioro estructural sin soluciones concretas por parte de las autoridades.

de Ovalle, quienes con la información recopilada deben formular proyectos de mejoramientos para ser ingresado y ver posibles financiamientos".

Por su parte, el municipio de Ovalle indicó que los condominios Ovalle 1 y 2 fueron proyectos de vivienda social, desarrollados por el SERVIU de Coquimbo, es decir, "este servicio, adquirió el terreno, desarrolló los proyectos, contrató a la empresa constructora y vigiló la construcción".

El municipio local, agregaron, estuvo limitado a lo establecido y definido en la Ley General de Urbanismo y Construcciones y su ordenanza, que dice relación con que todas las denuncias por fallas o errores en la construcción deben realizarse según lo establece el artículo 18 de la citada normativa

legal. Pese a todo, desde el municipio de Ovalle, a través del Departamento de Desarrollo Social y la Dirección de Obras Municipales, aseguran que han brindado apoyo a las familias afectadas por los diferentes problemas que ha presentado este sector residencial de la parte baja de la capital limarina.

Además, a través de la Oficina de la Vivienda, añaden, se realizaron gestiones con el SERVIU y se realizó una evaluación completa de los inconvenientes estructurales y sanitarios que tienen los vecinos. En la actualidad, insisten, se está a la espera de la asignación de recursos de parte del SERVIU para ejecutar labores de mejoramiento de techos, pisos e inconvenientes en el sistema de alcantarillado.

"ME SIENTO ESTAFADA.

ME VENDIERON ESTE

DEPARTAMENTO CON

SUBSIDIO DS49 QUE ES

PARA LAS PERSONAS

MÁS VULNERABLES Y EL

SERVIU NO SE HIZO CARGO

DE VENIR A FISCALIZAR

QUE ESTUVIERA TODO EN

ORDEN. SABIENDO QUE

ESTOS EDIFICIOS TIENEN

DAÑO ESTRUCTURAL DESDE

HACE 10 AÑOS"

MARÍA JOSÉ PIZARRO

PROPIETARIA DE UN DEPARTAMENTO DEL CONDOMINIO

LA VOZ DE LOS AFECTADOS

En redes sociales, vecinos de los condominios han compartido videos mostrando los daños en sus viviendas y expresando su descontento. "Somos propietarios del Condominio Ovalle 1 y 2. En 2017 se nos hizo entrega de estos departamentos, los cuales eran un sueño cumplido. Sin embargo, el sueño se convirtió en una pesadilla. Filtraciones en las cañerías de agua, filtraciones en las cañerías del gas, techos de asbesto, un material altamente tóxico y cancerígeno prohibido en todo tipo de construcción desde el año 2001", denuncian en una publicación.

Los afectados aseguran sentirse estafados y vulnerados, señalando que "no se está velando por nuestra seguridad y dignidad, tal como dice el artículo 59 de los Derechos Humanos, el cual establece el derecho a la vivienda digna y con los servicios básicos esenciales".

Algunos propietarios han decidido financiar por su cuenta los arreglos más urgentes, incluyendo el cambio de cañerías por tuberías de cobre, lo que ha implicado perforaciones en paredes y múltiples reparaciones en baños, que han llegado a sumar hasta \$500.000 por departamento.

Mientras esperan soluciones definitivas, los vecinos continúan esperando respuestas y acciones concretas que les permitan habitar en condiciones seguras y dignas. INICIATIVA PIONERA

El valle del Limarí aspira a convertirse en destino turístico nacional e internacional

EQUIPO EL OVALLINO Provincia de Limarí

Conscientes del tremendo potencial histórico, patrimonial y cultural que posee este territorio, de forma pionera, un grupo de empresarios limarinos se unió para conformar el primer Clúster de Turismo Eco Cultural de la Región de Coquimbo, con el objetivo de posicionarse como un destino imperdible a nivel nacional e internacional.

La iniciativa surgió de la propuesta del académico de la Universidad de Santiago de Chile (USACH) e historiador, Pablo Lacoste, quien lideró con gran éxito la creación de esta organización en Mendoza Este y que buscó replicar el proyecto en Chile, para lo cual eligió el valle de Maule, en el sur, y de Limarí, en el norte.

El objetivo es impulsar una nueva rama de la actividad económica, con eje en la visibilización y puesta en valor del patrimonio natural y el patrimonio cultural. Se trata de una alternativa a las ofertas turísticas estandarizadas e industrializadas y distinta también del turismo masivo de sol y playa. En el turismo eco-cultural, el atractivo se encuentra en la naturaleza, la sostenibilidad, lo biodinámico, la identidad, el arte y la experiencia única.

"El turismo eco cultural se apoya sobre todo en el patrimonio natural y el patrimonio cultural. No requiere de grandes construcciones, sino que lo importante es ofrecer una propuesta turística con eje en la naturaleza, en la belleza de la vida al aire libre, los paisajes culturales y naturales, el patrimonio, todo esto que el Limarí tiene, pero que no está suficientemente valorizado y mucho menos visibilizado", señaló Pablo Lacoste.

El profesional plantea la opción de mostrar este patrimonio, resaltando aspectos tan identitarios como las pisqueras ancestrales, el lapislázuli o la piedra combarbalita, la ruta de los antiguos molinos hidráulicos harineros o la ruta de la columna norte del Ejército de los Andes. "Así como hay gente que recorre la ruta del vino o la ruta de los castillos en Europa, hay otra que le gusta la ruta de las piedras preciosas o semipreciosas. Hay un montón de elementos de mucho valor, de mucho interés y la organización de este clúster viene a asumir el liderazgo en favor del desarrollo y la valoración del territorio", puntualiza.

Uno de los empresarios que integra esta nueva organización es el abogado Carlos Claussen, de hotel Hacienda Juntas, quien cuenta que ya llevan algunos meses trabajando en



Los empresarios del Limarí, motivados por la propuesta del académico, Pablo Lacoste, proyectan transformar a la provincia como un destino turístico de primer orden.

CEDIDA

Diversos representantes del sector privado se unieron para conformar el primer Clúster de Turismo Eco Cultural de la región, con el objetivo de posicionar y poner en valor la variada y atractiva oferta con la que cuenta este territorio.

la conformación de esta corporación de derecho privado sin fines de lucro a la que adhirieron representantes limarinos del sector hotelero, de restaurantes y pisquero. Este último, por sus características de tradición centenaria y reconocimiento a través de su Denominación de Origen, esperan sea la punta de lanza para lograr una mayor llegada a nivel nacional.

"Todos aceptamos el desafío, tomando la mística que existía en las generaciones antiguas ovallinas. Aquí funcionaba un espíritu comunitario, queremos rescatar eso y tomar esa esencia para que todas estas empresas trabajemos juntas por un bien común, mirando un beneficio a largo plazo, que es instaurar la marca de la Ruta del Pisco del valle del Limarí", precisó.

Por su parte, Jaime Camposano, de Pisquera Tulahuen y representante de la Asociación de Pisqueras Ancestrales del Limarí, desataca que durante este periodo se ha realizado un importante trabajo de coordinación con un grupo destacado de empresarios que cuentan con una amplia experiencia. "Estamos partiendo desde otra estructura asociativa, así que tengo toda la fe de que de a poco vamos a lograr nuestro objetivo", precisó.

En este sentido, el empresario resalta que esperan influir desde esta tribuna en aportar al desarrollo turístico de este territorio, que a su juicio tiene todas las características para convertirse en un destino destacado. "El valle de Limarí tiene muchas cosas, pero creemos que el producto central de cara al turismo debería ser el pisco, un producto que lo conoce todo el mundo en Chile y que se está de a poco abriendo camino a nivel internacional y de ahí vayamos sumando todo el resto de la oferta del valle, la maravillosa gastronomía, el paisaje, los vinos, el lapislázuli, las estrellas",

Pese a su corto periodo de funcionamiento, un grupo de representantes de esta entidad privada ya tuvo la oportunidad de participar en la primera Cumbre Iberoamericana de Turismo Eco-Cultural que se desarrolló en Mendoza, entre el 6 y el 9 de marzo, y a donde asistieron delegaciones de España, Perú, Chile, Argentina, Colombia y Bolivia.

"Esta delegación tuvo un papel muy protagónico en la elaboración de los documentos, en la discusión, en las comisiones, en la construcción de la agenda y en el relato", señala Lacoste, HAY UN MONTÓN DE
ELEMENTOS DE MUCHO
VALOR, DE MUCHO INTERÉS
Y LA ORGANIZACIÓN DE
ESTE CLÚSTER VIENE A
ASUMIR EL LIDERAZGO EN
FAVOR DEL DESARROLLO
Y LA VALORACIÓN DEL
TERRITORIO"

PABLO LACOSTE

ACADÉMICO DE LA USACH E HISTORIADOR

quien enfatiza que tras este contacto con sus pares de otros países tienen capacidad de moverse en el escenario internacional y que es muy factible que una próxima edición de este evento pueda desarrollarse en Limarí.

"Lo que más aprendimos es que tenemos la oportunidad de planificar nosotros cómo queremos desarrollar este clúster de Limarí. Lo entendemos así y por eso estamos muy entusiasmados todo este grupo de empresas en que vamos a lograr grandes cosas", enfatizó Carlos Claussen.

Es preciso señalar que también compone este Clúster del Valle del Limari la Cooperativa Control Pisquero, representada por su presidente, Mauricio Estay, quien tuvo una muy destacada participación en la cumbre de Mendoza Este. IMPORTANTE ADELANTO EN EL CHOAPA

Alianza entre MOP y Minera Pucobre permitirá reponer puente El Almendro en Illapel

La nueva infraestructura vial tendrá un largo de 23 metros - 3 metros más que el puente anterior - y 10 de ancho, características que permitirán un tránsito bidireccional por la zona.

EQUIPO EL OVALLINO Illapel

Gracias al trabajo mancomunado entre la Dirección de Vialidad del MOP y la empresa Pucobre, se iniciaron las obras de reposición del puente El Almendro en Illapel, lo que permitirá mejorar la conectividad en esa zona.

En cuanto a esta infraestructura, éste tendrá una longitud de 23 metros, mayor al que existía anteriormente, además de un ancho que le permitirá tener un sentido bidireccional.

Respecto a este tipo de alianzas, el seremi de Obras Públicas, Javier



Desde el Ministerio de Obras Públicas valoraron la alianza público-privada que permite concretar proyectos como éstos.

oyectos como estos.

Sandoval, indicó que "esto es un gran ejemplo de lo que se puede llegar a hacer con esta alianza públicoprivada que nuestro Presidente Gabriel Boric y nuestra ministra Jessica López nos han instruido y nos han solicitado que la profundicemos en las distintas regiones del país. Afortunadamente hoy podemos celebrar en plena construcción y que pronto ya va a estar abierto al uso tanto de quienes transitan diariamente por todas las actividades que realizan como también de quienes trabajan en la actividad minera por supuesto. Así que felicitamos a todos quienes están involucrados en poder hacer esto realidad. Estamos muy contentos,

porque esto de algún modo traza un camino de colaboración que nos va a permitir seguir trayendo mejores condiciones de vida para todos los habitantes de los territorios".

En cuanto a las características técnicas de la obra, éstas tendrán un mejor estándar que el puente anterior, tal como lo señala Alexis Estrada, superintendente de Infraestructura del proyecto El Espino, de Pucobre. "Para ir haciendo una comparación con lo que había, el anterior puente tenía 20 metros y una calzada de 4 metros. Hoy día lo estamos reemplazando por uno de 23 metros de longitud y con 10 metros de ancho, o sea, va a poder ser bidireccional. No solamente va a ser para uso de la minera, también los pequeños mineros van a tener menos problemas de levantar neumáticos, de peligro de accidentes. Y eso es un beneficio para todos, tanto para la comunidad como para nosotros", valoró.

como para nosotros", valoró.

Finalmente, el delegado provincial del Choapa, Jonatan Vega, agradeció el trabajo y valoró el hecho de que éstas obras aporten a la generación de empleos y a la reactivación económica de la provincia. "Agradecemos los trabajos y los esfuerzos que se han desarrollado tanto a nivel de empresa privada como también a través del Ministerio de Obras Públicas. Esperamos que se sigan replicando obras en otras partes de nuestra provincia".





EN LA SERENA

Jóvenes en reinserción exploran la anatomía humana en la exposición Bodies Evolution

En total, 17 adolescentes de los centros de cumplimiento en medio libre, Libertad Asistida Especial (LAE) y **Libertad Asistida Simple** (LAS), se sumergieron en el fascinante mundo del cuerpo humano, ampliando sus conocimientos y fortaleciendo su integración en la sociedad.

EQUIPO EL OVALLINO

En una iniciativa orientada a la integración y a la exploración científica, 17 jóvenes, un adulto y 14 profesionales de los centros de cumplimiento en medio libre, LAE Luis Cárdenas y LAS Gabriela Mistral, visitaron la exposición "Bodies Evolution", en el mall Paseo Balmaceda, en La Serena.

Esta actividad, desarrollada en dos jornadas distintas, forma parte de los esfuerzos conjuntos de SERPAJ (organismo acreditado) y el Servicio de Reinserción Social Juvenil de Coquimbo por generar espacios de participación abiertas a la comunidad, promoviendo el conocimiento y el desarrollo de



La visita también representó una oportunidad para fortalecer la convivencia comunitaria y fomentar la curiosidad científica.

habilidades sociales entre los jóvenes en proceso de reinserción. A través de la exposición, los asistentes pudieron conocer de cerca la anatomía humana, profundizando en la comprensión del cuerpo y reflexionando sobre su complejidad.

Las visitas también representaron una oportunidad para fortalecer la convivencia comunitaria y fomentar la curiosidad científica. Al interactuar en un ambiente diferente, los entre los jóvenes pudieron generar vínculos de confianza y cooperación, elementos clave para su proceso de reinserción

Loreto Rebolledo, directora regional del Servicio de Reinserción Juvenil.

destacó que "estas instancias son fundamentales en el proceso de reinserción social de los jóvenes, ya que no solo les permiten ampliar sus conocimientos, sino que también fortalecen su sentido de pertenencia y les brindan nuevas formas de integración. Desde el Servicio Nacional de Reinserción Social Juvenil, seguimos comprometidos con la implementación de iniciativas que fomenten el aprendizaje, la convivencia y la construcción de un futuro con más oportunidades".

Desde el centro de cumplimiento LAE Luis Cárdenas, se destacó la importancia de continuar impulsando este tipo de experiencias formativas, "que no solo amplían el horizonte de conocimiento de los jóvenes, sino que también refuerzan su sentido de pertenencia a la sociedad". En ese sentido, se reafirmó el compromiso de seguir trabajando en conjunto con diversas instituciones y la comunidad para brindar oportunidades de crecimiento e integración a los jóvenes en la región.

AVISO DE REMATE

En causa Rol C-1242-2019, "BANCO DEL ESTADO con TELLO", el 3º Juzgado de Letras Ovalle, rematará por la plataforma ZOOM, el 07 de abril de 2025, a las 12:00 hrs., casa y sitio ubicada en calle Iván Elorza Astudillo Nº 1.775, Conjunto Residencial Los Peñones, Sitio Nº 6 Manzana 3, Ovalle. Inscrito a fojas 1438 vuelta, Nº 2174 del Registro de Propiedad del CBR de Ovalle del año 2015. Rol de avalúo Nº 415-41, de Ovalle. Mínimo para la subasta \$56.599.965. Los interesados deberán tener activa su Clave única del Estado para la suscripción del Acta de Remate y deberán depositar la suma correspondiente al 10% del mínimo, esto es \$5.659.996.- a través de cupón de pago Banco Estado o depósito judicial, en la **cuenta corriente del tribunal Nº 13300058692,** debiendo enviar al correo jlovalle3_remates@pjud.cl comprobante legible de haber rendido la garantía, su individualización, Rol de la causa, correo electrónico y un número telefónico, con tres días hábiles de antelación a la audiencia, a fin de coordinar su participación. Demás condiciones, y bases consultar el expediente virtual en el sitio www.pjud.cl.

> **Pedro Pablo Mondaca Contreras** Secretario.



EN LA PLAZA DE ARMAS DE LA CIUDAD

Bomberos de Ovalle celebra 132 años de historia con desfile conmemorativo

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

En un emotivo acto que reunió a la comunidad limarina, el Cuerpo de Bomberos de Ovalle celebró su 132 aniversario con un desfile conmemorativo que se realizó este sábado 22 de marzo, desde las 20:30 horas, en la tradicional Plaza de Armas de la ciudad, con el que se rindió homenaje a los voluntarios y compañías fundadoras de la institución.

Cabe recordar que el Cuerpo de Bomberos de Ovalle fue fundado el 20 de marzo de 1893, y desde esa fecha, ha prestado un servicio ininterrumpido de resguardo de la vida y bienes de los habitantes de Ovalle y sus alrededores. Por ello, desde su fundación ha sido un pilar fundamental para la protección de la comunidad limarina.

Durante la jornada, se homenajeó a las primeras compañías: la Primera, Segunda y Tercera, cuyos esfuerzos y valores sentaron las bases de la institución tal como se conoce hoy. Su legado de valentía y compromiso ha sido la base del crecimiento y consolidación de la institución, inspirando a las generaciones actuales a seguir con la misma vocación de servicio.

Jorge Robles, comandante del Cuerpo de Bomberos de Ovalle explicó que con esta ceremonia se buscó "rendir homenaje a todos nuestros voluntarios desde los fundadores, hasta los voluntarios actuales y más nuevos. Todos los años nosotros hacemos una ceremonia en la cual se entrega reconocimiento por año de servicio, que se ganan por la constancia y el trabajo de cada voluntario, también rendiremos honores a nuestras autoridades y finalizamos con el desfile".

En la ceremonia se entregaron reconocimientos a aquellos voluntarios que de manera constante y con dedicación, han completado ciclos de cinco años de servicio. Estos premios, que se otorgan en función de la asistencia durante actividades y emergencias, simbolizan el mérito y la constancia de quienes hacen posible el funcio-



FL OVALLINO

En la ceremonia por el aniversario 132 del Cuerpo de Bomberos de Ovalle, se recordó el legado y compromiso de la Primera, Segunda y Tercera compañía, las que dieron forma a la actual institución.

Durante la solemne ceremonia en la Plaza de Armas, se entregaron reconocimientos por años de servicio, nuevas unidades de apoyo y certificaciones a voluntarios, destacando el compromiso y la preparación constante del Cuerpo de Bomberos de la capital limarina.

namiento de la institución.

Además, se entregaron importantes equipamientos que reforzarán la operatividad del cuerpo de bomberos. Por ejemplo, un vehículo para el área administrativa, denominado D1, así como también un furgón para la Unidad Técnica que cumplirá múltiples propósitos, además de la ambulancia S3, que prestará apoyo prehospitalario en las labores de emergencia.

Otro de los momentos destacados de la jornada fue la entrega de certificaciones a 20 voluntarios bajo la normativa NFPA, en cuanto a rescate técnico en cuerda, evidenciando el compromiso con la excelencia operativa. La ceremonia se cerró con el tradicional desfile, a través del cual, se reafirmó el compromiso con la comunidad y el legado de servicio, valentía y compromiso que ha trascendido generaciones.

Conscientes de que salvar vidas implica un alto costo en operación y equipamiento, el Cuerpo de Bomberos de Ovalle hizo un llamado a la comunidad a apoyar a esta noble institución, la que, la su vez, invitó a quienes tengan vocación de servicio

"QUEREMOS RENDIR
HOMENAJE A TODOS
NUESTROS VOLUNTARIOS
DESDE LOS FUNDADORES,
HASTA LOS VOLUNTARIOS
ACTUALES Y MÁS NUEVOS"

JORGE ROBLES

COMANDANTE DEL CUERPO DE BOMBEROS DE OVALLE

a integrar sus filas, aportando su energía y compromiso para fortalecer la respuesta ante emergencias

Asimismo, se destacó la posibilidad de convertirse en socio colaborador mediante aportes mensuales, esenciales para comprar equipamientos y vehículos, mejorar la tecnología en comunicaciones, impartir capacitación especializada, mantener y construir los cuarteles, y financiar la operación diaria. Estos pueden realizarse a través de la página web www.cbovalle.cl/.

El apoyo de la comunidad es vital para que la institución pueda estar siempre preparada y contar con la mejor tecnología, garantizando una respuesta desinteresada y oportuna ante cualquier emergencia.



CON CIRCUITOS DE CALISTENIA Y ACADEMIAS

Municipios de la región apuestan por el deporte para combatir la obesidad

ROMINA ONEL Región de Coquimbo

Según la información proporcionada por los establecimientos de Atención Primaria de Salud de la región, y de acuerdo a lo revelado por la nutricionista y asesora de programas nutricionales de la subdirección de APS del Servicio Salud Coquimbo, Marcela González, en la región, al año 2024, la obesidad en niños menores de 6 años alcanzó un 13,3%, mientras que en los niños v niñas de 6 a 9 años se incrementó a un 15.4%, mientras que en el caso de los adolescentes, la cifra se sitúa en el 19.75%. Respecto a la población adulta. y de acuerdo a datos del programa cardiovascular de APS, "la obesidad alcanza un 46.32%. Y en gestantes este número alcanza al 40%", señala la profesional. Por su parte, la nutricionista y Magíster en Dirección y Gestión estratégica en Salud del Departamento de Clínicas de la Universidad Católica del Norte, Valeska Guzmán, recalcó que existen distintas estrategias para enfrentar esta situación, como la Ley de Etiquetado de Alimentos, el programa "Elige Vivir Sano" y la implementación municipal de máquinas de ejercicios en plazas.

ESTRATEGIA INTEGRAL SOCIOESPACIAL

Con respecto a las plazas y otros espacios públicos destinados para la realización de actividad física, el director del Departamento de Arquitectura de

Expertos aseguran que para enfrentar las altas cifras de obesidad se requiere de una respuesta integral que combine acceso a espacios deportivos y a alimentos saludables.



Este sábado se inauguró el nuevo circuito de calistenia en la avenida Costanera, en Coquimbo.

la Universidad de La Serena, Alejandro Orellana, explicó que "el acceso a áreas verdes y espacios recreativos de calidad es importante para fomentar el ejercicio físico y aportar a la mejora de la salud, pero no basta si no va acompañado de una estrategia integral socioespacial que propicie cambios culturales en nuestra alimentación". A su juicio, "los proyectos de máquinas de ejercicios en las plazas, por ejemplo, sin una política de fomento al deporte no sirven de mucho y terminan como equipamiento abandonado y con muy

poco uso". Orellana también dijo que "actualmente se habla de 'ambientes alimentarios' como un concepto que engloba diversos factores, que intervienen en las conductas de alimentación y cuidado general de la salud. Por ejemplo, la facilidad y cercanía del acceso a alimentos frescos y otras opciones saludables, a los que se pueda llegar caminando". Pero ello tiene un costo, según explica el ingeniero comercial y académico de la Universidad de La Serena y doctor en Educación, Orlando Robles quien argumentó que ello "dependerá del tipo de dieta, el lugar donde se adquieran, la regularidad con que se haga y la capacidad de almacenamiento. Por eso, el llamado es hacer compras inteligentes dependiendo de los requerimientos alimentarios y de la disponibilidad de acceso a alimentos que puedan satisfacer esa demanda alimentaria".

ESTRATEGIAS MUNICIPALES

Respecto a la estrategia para hacer frente a esta problemática, el alcalde de Coquimbo, Ali Manouchehri, aseguró que "hemos invertido cientos de millones en recuperar infraestructura municipal deteriorada y cercano a los 600 millones de pesos, en un programa innovador a nivel nacional, como es el Campeones para Coquimbo, que busca tener escuelas deportivas gratuitas en diferentes ramas y acompañar a los deportistas de competición". Desde el municipio de Ovalle, en tanto, destacaron el proyecto de canchas sintéticas para la Asociación de Fútbol Amateur, la Academia Municipal y Complejo Deportivo Quiscal y otros equipamientos en sectores rurales como Limarí, Las Sossas, El Guindo, Cerrillos de Tamaya y Sotaquí. En esa línea, el alcalde de Ovalle, Héctor Vega, anunció que "en pocos días comenzaremos con el proceso de participación ciudadana para elaborar el Plan Maestro de Ciclovías, ya que nuestra comuna requiere de proyectos que transformen nuestra manera de movilizarnos".



SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES

www.elovallino.cl y @elovallino

facebook.com/DiarioElOvallino/

Publica en www.elovallino.cl



O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.

Se vende auto Toyota Runner 4 automático color rojo año 2008 968223487





www.elovallino.cl

En nuestro sitio web incluye numerosas novedades y mejoras tanto en diseño como en navegación, contenidos y tecnología.







GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL: SUB DIRECTOR COMERCIAL:

El Ovallino

Envíanos todo y en todo

OFICINA OVALLE:

OFICINA LA SERENA: PUBLICIDAD: **SUSCRIPCIONES**

Francisco Puga Medina **Jorge Contador Araya**

Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271

Brasil 431 Fono (51) 2200400 Fono (51) 2200420 Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400 HERRAMIENTA DE INDAP CONSTA DE CINCO INSTRUMENTOS

Destacan importancia de Programa de Riego **para mitigar la escasez hídrica**

La iniciativa permite cofinanciar proyectos de acuerdo a las necesidades de la Agricultura Familiar Campesina e Indígena.

EQUIPO EL OVALLINO Ovalle

Ante una nueva celebración del Día Mundial del Agua, el director regional del Instituto de Desarrollo Agropecuario (INDAP), Víctor Illanes, aprovechó esta fecha para resaltar la diversa oferta programática que el servicio dependiente del Ministerio de Agricultura tiene para que sus usuarios y usuarias optimicen y aseguren el uso del recurso hídrico.

"Con nuestro Programa de Riego logramos cofinanciar proyectos de acuerdo a las necesidades que tenga la Agricultura Familiar Campesina e Indígena. En 2024 ejecutamos en total más de \$1.900 millones y para este 2025 tenemos un presupuesto superior a los \$2.011 millones. Aquello es especialmente relevante en el marco del cambio climático y escasez hídrica que se vive en gran parte de Chile y sobre todo en el territorio rural de la región de Coquimbo", dijo Illanes al respecto.

El director regional también enfatizó que "tal como es el mandato del Presidente Gabriel Boric desde INDAP debemos ejecutar acciones y poner a disposición de nuestros usuarios y usuarias programas que contribuyan a mitigar las actuales condiciones climáticas, las que llegaron para quedarse".

Cabe señalar que la Asamblea General de las Naciones Unidas estableció cada 22 de marzo como el Día Mundial del Agua. Para este 2025 el tema es "Conservación de los glaciares", debido a que su agua de deshielo "es vital para disponer de agua potable y para usos agrícolas, industriales y de producción de energía limpia, además de ser esencial para la salud de los ecosistemas", según destaca la ONU.

PROGRAMA DE RIEGO

INDAP posee el Programa de Riego, el cual consta de cinco instrumentos: Programa de Obras Menores de Riego (PROMR), Programa de Riego y Drenaje Intrapredial (PRI), Programa de Riego Asociativo (PRA), Programa de Estudios de Riego y Drenaje, y el Bono Legal de Aguas (BLA).

- PROMR: otorga incentivos económicos destinados a cofinanciar



El programa permite cofinanciar diversos proyectos de mejoramiento hídrico de acuerdo a las necesidades de los agricultores.

CEDIDA

inversiones para asegurar el acceso al agua con fines productivos cuando esté en riesgo la condición normal del funcionamiento de una obra o equipo, contribuyendo de esta forma a una mayor disponibilidad del recurso hídrico, seguridad de riego y estabilidad en los negocios de sus usuarios y usuarias.

- PRI: contribuye a dar seguridad hídrica y eficientar el uso del agua para fortalecer el desarrollo productivo de actividades silvoagropecuarias de las usuarias y usuarios de INDAP, tanto a través del cofinanciamiento de obras de riego o drenaje intrapredial como también mediante la integración de tecnologías que permitan optimizar y hacer más eficiente el uso del agua.

- PRA: permite contribuir a dar seguridad hídrica y fomentar la eficiencia en el uso del agua de riego para fortalecer el desarrollo productivo de actividades silvoagropecuarias de las organizaciones de usuarias de aguas y organizaciones acreditadas por INDAP, tanto a través del cofinanciamiento de obras hidráulicas, de riego y/o drenaje asociativas como también mediante la integración de tecnologías que permitan optimizar y hacer más eficiente el uso del agua.

- Programa de Estudios de Riego y Drenaje: cofinanciamiento de consultorías especializadas en las áreas de ingeniería, riego y drenaje, energía renovable no convencional y eficiencia energética, que permitan mejorar el acceso, disponibilidad y gestión del agua para la producción silvoa-

gropecuaria y actividades conexas al campo. De igual forma, financia las postulaciones a concursos de la Comisión Nacional de Riego, a usuarias y usuarios de INDAP y sus organizaciones.

-BLA: contribuye a mejorar la condición jurídica de los recursos hídricos utilizados por la Agricultura Familiar Campesina e Indígena para el desarrollo de sus negocios silvoagropecuarios y/o de actividades conexas, como también apoyar la constitución y fortalecimiento de organizaciones de usuarios de aguas conformadas mayoritariamente por pequeños agricultores y agriculturas y campesinos y campesinas.

Junto a los mencionados instrumentos, el INDAP también posee un crédito de enlace para obras de riego y/o drenaje. Corresponde a un crédito reajustable sin interés y está destinado para quienes hayan sido beneficiados con el Certificado de Bonificación de la Comisión Nacional de Riego (CNR).

El seremi de Agricultura, Christian Álvarez, sostuvo que el contexto climático en el cual se desenvuelven los usuarios y usuarias de INDAP "nos exige que como Ministerio de Agricultura estemos cada vez más atentos a los requerimientos emergentes del mundo rural, y en este trabajo un aliado clave es el INDAP, institución que posee programas ligados al riego que permiten atender las diversas necesidades y realidades que tiene en dicho ámbito la Agricultura Familiar

Campesina e Indígena. Como gobierno aspiramos a seguir potenciando al sector agropecuario como motor para la seguridad alimentaria de Chile y este tipo de apoyos contribuyen a ese propósito".

Actualmente, el INDAP tiene abierto sus llamados a concurso de los programas PROMR en sus cinco agencias de área (las que tienen distintas fechas de cierre) y PRI en la provincia de Choapa (cierra el lunes 7 de abril a las 17:00 horas).

En el caso del crédito de enlace para obras de riego y/o drenaje, es bajo la modalidad de ventanilla abierta, es decir, se recepcionarán postulaciones mientas INDAP tenga la disponibilidad presupuestaria.

Para conocer las fechas y mayor información de los concursos los usuarios y usuarias pueden concurrir o llamar a su respectiva agencia de área: La Serena (Av. Juan Cisternas nº 1235. Teléfono: 51 2673856), Ovalle (Miguel Aguirre Perry nº 335, Edificio Público 2º piso, oficina 201. Teléfono: 53 2422500), Monte Patria (Pasaje Bulnes, casa nº 6. Teléfono: 53 2422520), Combarbalá (Maipú nº 96. Teléfono: 53 2422533) o Illapel (Independencia nº 0279. Teléfono: 53 2422535).

También se puede visitar las redes sociales de INDAP donde continuamente se publican los llamados a concurso, tanto de riego como del resto de sus programas regulares. En Instagram: @indapcoquimbo y en X: @indap_coquimbo.